

Von grenzüberschreitenden Stammtischen und Grenzen überwindenden Workshops

Die Landesgruppe Saarland ist mit ihren momentan 68 Mitgliedern die kleinste Landesgruppe des BIB. Dennoch wurden in den letzten vier Jahren circa 450 bibliotheksinteressierte Menschen über Stammtische, Fortbildungen und Exkursionen erreicht.

Seit 2014 gibt es im Saarland wieder eine Landesgruppe mit einem aktiven Vorstand sowie regelmäßigen Veranstaltungen. Bei den Wahlen 2017 wurde Sarah Kees von der Saarländischen Universitäts- und Landesbibliothek zur Vorsitzenden gewählt. Zum restlichen Team gehören Lutz Frey (Stadtbücherei St. Ingbert), Uwe Hippchen (Stadt- und Kreisbibliothek St. Wendel), Regina Kraemer (Max-Planck-Institut für Informatik, Saarbrücken) und Wilma Schwingboth (Bibliothek htw saar, Saarbrücken).

Stammtische

Das Herzstück der saarländischen Aktivitäten sind die Stammtische. Im Schnitt finden in jedem Jahr circa fünf statt – zu meist abwechselnd in Saarbrücken und im restlichen Saarland. Der Vorteil eines kleinen Bundeslandes: Man hat immer mal einen Stammtisch vor der Haustür! Jeder Stammtisch beginnt mit der Besichtigung einer Bibliothek oder eines Archivs und endet mit dem gemeinsamen gemütlichen Ausklingenlassen des Abends in einem Restaurant in der Nähe.

Natürlich ist so eine Führung verbunden mit einem Blick hinter die Kulissen unter Kollegen ein spannender Anreiz. Wer möchte nicht ein paar Tipps und Tricks für die Ausstattung der Bibliothek oder zur Organisation eines Umzugs erhalten? Häufig gestellte Fragen sind: »Wie hoch ist denn euer Etat?« »Wie viele Veranstaltungen macht ihr im Jahr?« Lutz Frey ist der Experte für die Stammtische. Er schafft es immer wieder, neue Einrichtungen für ein Treffen zu begeistern. Gerade die Mischung von

Öffentlichen und Wissenschaftlichen beziehungsweise Spezialbibliotheken macht es für alle Teilnehmer abwechslungsreich. Wobei der informelle Austausch natürlich nie zu kurz kommt.

Zu den Highlights im letzten Jahr gehörte auf jeden Fall der Besuch der Médiathèque Forbach in unserer französischen Nachbarstadt mit anschließendem Couscous-Essen. Für 2018 gibt es schon feste Termine für das Stadtarchiv in Saarbrücken, die Bipontina in Zweibrücken und das Werksarchiv von Villeroy & Boch in Mettlach – lassen wir uns überraschen, welche Fäden Lutz noch zieht!

Fortbildung

Die bibliothekarische Fortbildung ist ein weiterer Schwerpunkt unserer Landesgruppe. Durch die intensive Zusammenarbeit mit dem Landesverband Saarland im dbv, dem VDB Südwest, der BIB-Landesgruppe Rheinland-Pfalz oder auch den Kolleginnen und Kollegen von ALBAD (L'Association Luxembourgeoise des Bibliothécaires, Archivistes et Documentalistes) in Luxemburg lassen sich immer wieder tolle Seminare und Workshops realisieren.



Modelle vom Design-Thinking-Workshop.
Foto: Uwe Hippchen

Im März 2018 fand in der Stadtbibliothek Saarbrücken unter der Leitung von Julia Bergmann ein Workshop zum Thema »Design Thinking« (DT) statt. Was bedeutet DT, wie funktioniert es und wofür kann man es verwenden? Das »Denken aus Sicht der Benutzer« lernten zehn interessierte Teilnehmer aus ÖBs und WBs an zwei Tagen unter realen Bedingungen kennen. Also raus ins »Leben« und Leute interviewen, Cluster erzeugen, Modelle basteln ...

Natürlich ist so eine Führung verbunden mit einem Blick hinter die Kulissen unter Kollegen ein spannender Anreiz.

Exkursionen

Im September 2016 hieß es für 18 Teilnehmer sieben Bibliotheken in vier Tagen – in Paris! Zum Glück braucht der TGV von Saarbrücken nach Paris keine zwei Stunden. Bibliothèque Mazarine, Bibliothèque Nationale de France (BNF), Bibliothèque des Grands Moulins, Bibliothèque Publique d'Information Centre Pompidou ... Diese Studienfahrt hat alle Mitfahrer in einen Rausch der Möglichkeiten, Eindrücke und Visionen versetzt. In jeder Bibliothek wurden wir mit einer Herzlichkeit und Freundlichkeit von unseren französischen Gastgebern begrüßt, die nicht selbstverständlich ist.

Seit der Parisfahrt geistert die Idee einer weiteren Studienfahrt durch die Köpfe saarländischer BIB-Mitglieder: Italien, Skandinavien, Niederlande ... – vielleicht klappt es 2019! Getreu dem Motto des Saarlandes »Großes entsteht immer im Kleinen« machen wir weiter.

*Wilma Schwingboth,
Vorstand Landesgruppe Saarland*